

Solidaritätserklärungen zu El Salvador

22.05.2025 11:00



Erklärung des Runden Tisches Zentralamerika

El Salvador. Organisationen des Runden Tisches Zentralamerika erklären angesichts der eskalierenden staatlichen Repression gegen die salvadorianische Zivilgesellschaft:

Wir, 13 Organisationen des Runden Tisches Zentralamerika, verurteilen die Zunahme staatlicher Repressionen gegen die Zivilgesellschaft in El Salvador und ihre internationalen Unterstützer*innen. Mit großer Sorge und im Austausch mit unseren Regierungen in der Schweiz und in Deutschland beobachten wir die jüngsten Festnahmen von Menschenrechtsverteidiger*innen sowie die Bemühungen des Präsidenten Bukele, die Arbeit zivilgesellschaftlicher Organisationen weiter einzuschränken.

Am Abend des vergangenen Dienstags (13.5.) kündigte Präsident Bukele an, das im November 2021 – durch massive internationale Proteste – verhinderte „Gesetz über ausländische Agenten“ wieder ins Parlament zu bringen. Kaum ein internationaler staatlicher oder privater Geldgeber könnte unter diesen Umständen weiterhin Unterstützung für zivilgesellschaftliche Organisationen im Land leisten. Die Folgen wären fatal für die internationale Zusammenarbeit im Land und die Arbeit zahlreicher Organisationen, die zehntausenden Menschen in El Salvador Zugang zu Grundrechten wie Gesundheit, Bildung oder Kultur ermöglichen.

Der Vorwand für die Ankündigung, das Gesetz in den Kongress einzubringen, war die friedliche Versammlung von Familien der Bauerngemeinschaft El

Bosque am 12. Mai, die nahe der Residenz des Präsidenten gegen eine drohende Zwangsräumung protestierten. Die Versammlung der anwesenden Familien, darunter auch Kinder, wurden von Polizei und Militär gewaltsam unterdrückt.

José Ángel Pérez, Pastor der Elim-Kirche, und Alejandro Henríquez Flores, Anwalt der Kooperative, wurden festgenommen, weil sie die Demonstration in San Salvador begleitet hatten. Sie wurden unter dem Vorwurf der „Störung der öffentlichen Ordnung“ festgenommen. Das sind keine Einzelfälle, sondern ähneln den Verhaftungen anderer regierungskritischer Stimmen der vergangenen Jahre. Dazu kommt die jüngste Inhaftierung von Fidel Zavala, einem Menschenrechtsverteidiger ländlicher Gemeinden, der den Staat verklagt hatte, weil er nach einer früheren Festnahme gefoltert worden war.

Zavala befindet sich seit dem 2. April im Gewahrsam derselben Wärter, die er angezeigt hatte.

Am 18. Mai verhaftete die Nationale Zivilpolizei (PNC) spät nachts die Menschenrechtsanwältin Ruth López. Als Leiterin der Antikorruptionsabteilung der Nichtregierungsorganisation Cristosal ist López eine der bekanntesten Stimmen, die die Menschenrechtsverletzungen der Regierung von Nayib Bukele anprangern. Wie die anderen Aktivist*innen und die Mehrzahl der unter dem Ausnahmezustand gefangen genommenen Personen durfte sie bisher nicht mit ihren Angehörigen kommunizieren. Das Ziel sowohl der Verhaftungen als auch der Wiedereinführung des Gesetzes ist klar: die kritische Zivilgesellschaft zum Schweigen zu bringen, zu verbieten oder ins Exil zu vertreiben.

Die unterzeichnenden Organisationen verurteilen die Angriffe der Regierung von Nayib Bukele auf Menschenrechtsverteidiger*innen in El Salvador. Wir fordern die salvadorianischen Behörden auf, Ruth López, José Ángel Pérez, Alejandro Henríquez und Fidel Zavala, sowie alle anderen unrechtmäßig verhafteten Menschenrechtsverteidiger*innen unverzüglich freizulassen und ihr Recht auf ein

ordnungsgemäßes Verfahren zu gewährleisten. Wir fordern die Beendigung der Instrumentalisierung der Justiz und des Ausnahmezustands für die Verfolgung regierungskritischer Stimmen.

Außerdem appellieren wir an die salvadorianische Regierung, das Agentengesetz zu überdenken, das die Einstellung der Arbeit von Organisationen bedeuten würde, die für die Menschenrechte von allen Salvadorianer*innen von grundlegender Bedeutung sind.

Berlin, 20. Mai 2025.

Adveniat
AWO International
El Salvador-Koordinationsgruppe von Amnesty International Deutschland
Flüchtlingshilfe Mittelamerika e.V.
Forschungs- und Dokumentationszentrum Chile-Lateinamerika (FDCL)
Guatemala Solidarität Österreich
INKOTA-netzwerk
Kindermissionswerk
medico international
medico international schweiz
MISEREOR
Ökumenische Büro für Frieden und Gerechtigkeit e.V.
Transparency International

Erklärung des Runden Tisches Zentralamerika

- [Erklärung_Runder Tisch Zentralamerika_Zunehmende Repression gegen Zivilgesellschaft El Salvador_20.05.2025.pdf \(75,6 KiB\)](#)

Mensaje de Solidaridad Internacional

Organizaciones y colectivos de solidaridad y de derechos humanos de la Sociedad Civil de Alemania y Suiza, que conformamos el Encuentro Nacional de Solidaridad de Alemania con El Salvador, alzamos la voz y denunciamos al debilitamiento del Estado de Derecho en El Salvador.

La democracia se basa en el derecho a expresarse y organizarse libremente. Hoy, en El Salvador, ese derecho está siendo pisoteado: el gobierno responde con represión, militarización, violencia policial y el cierre sistemático del espacio para la sociedad civil. El Salvador atraviesa una escalada de criminalización contra quienes defienden el territorio y los derechos humanos.

Esto quedó evidenciado el pasado 12 de mayo durante una concentración pacífica de los habitantes de los caseríos El Triunfo, Las Granadillas y Cooperativa El Bosque, quienes solicitaban apoyo al presidente Nayib Bukele ante una orden de desalojo.

En este operativo, el Estado reprimió a los manifestantes utilizando a la Policía Nacional Civil, la Unidad de Mantenimiento del Orden (UMO) y la recién creada Policía Militar. Esta última, según el artículo 53 de la Ley Orgánica de la Fuerza Armada de El Salvador, tiene únicamente funciones administrativas y no de seguridad pública, por lo que su participación puede interpretarse como parte de un proceso de militarización de la sociedad. Durante la manifestación fueron detenido el pastor y líder comunitario Ángel Pérez y el abogado Alejandro Henríquez, quien acompañaba legalmente a las comunidades. Estos hechos reflejan la creciente persecución hacia quienes ejercen su derecho a la defensa del territorio y la organización comunitaria.

Esta situación no es un caso aislado. Se suma al encarcelamiento de Fidel Zavala, conocido por su labor en defensa de comunidades rurales, junto a la detención arbitraria de 24 miembros de la comunidad La Floresta, quienes también enfrentan procesos judiciales por organizarse en defensa de su tierra y derechos colectivos.

Desde Alemania, condenamos con firmeza la detención arbitraria de Ángel Pérez, de Alejandro Henríquez, de Fidel Zavala y de todas las personas que han sido perseguidos y privadas de libertad por acompañar, defender y representar legalmente a las comunidades en lucha por sus derechos.

Asimismo, exigimos la liberación inmediata de la abogada Ruth López, reconocida defensora de los derechos humanos, cuya detención

forma parte de una estrategia sistemática para silenciar las voces críticas y desarticular la defensa jurídica y social en el país.

Demandamos el respeto pleno a las libertades fundamentales garantizadas por la Constitución y los tratados internacionales ratificados por El Salvador.

Desde Alemania y Suiza nos unimos a la lucha de los pueblos en El Salvador.

¡Organizarse no es delito, es un derecho

Mensaje de Solidaridad Internacional

- [Comunicado_El_Salvador_nuevo.pdf \(126,3 KiB\)](#)

[Zurück zur Newsübersicht](#)